
環境保護署介紹，由廢塑
膠再造而成的聲學超材料具多項
優勢，除了較傳統材料更輕、更

耐用、可防水防霉，並可高度定製化，亦具
有卓越的聲學效能。

大公報記者早前實地採訪環保署模擬公
路維修情況的演示，地盤師傅在沒有隔音的
情況下鑽挖施工材料，監測儀器顯示，施工
分貝約為92；而在由聲學超材料製成的隔音
屏障範圍內施工，顯示分貝約為75，隔音屏

障幫助減少了17個分貝左右。

有效減噪17分貝
記者站在距離監測儀器較近的位置體

驗，在無遮擋下的施工聲音，聽來較為刺
耳，而在屏障內施工時，在外面聽到的聲音
已緩和不少，相信若在真實施工場景下，可
極大幫助附近民居減輕噪音困擾。

環境保護署高級環境保護主任（評估及
噪音）羅志永稱，若是普通材料的隔音屏

障，通常分貝只能減少3至5左右。且聲學超
材料的隔音屏障更輕身，移動和搬運更簡
便。 大公報記者 王亞毛



活動主題
參賽者可選擇以下主題，以1至3分鐘

AI動畫短片呈現創意：

作品需註明AI生成工具，並附200字創作說明。嚴禁抄襲或侵犯版權。

1 「跨越山海．共築生
命線」：重現東江水工
程的艱辛建設歷程與幕
後英雄故事。

2 「滴水之情．永續
香江」：倡導節水理
念，描繪智慧水務的
未來藍圖。

3 「粵港同心．攜手
未來」：展望大灣區協
作新篇章，彰顯區域
共融發展願景。

【大公報訊】今年是東江水供港60周年，為了紀念這一重要大事，並傳承
兩地之間的深厚情誼，香港大公文匯傳媒集團攜手水務署特別
舉辦全港中小學生AI動畫大賽。這不僅是一次對東江水供港歷
史的回顧與致敬，更是對當代科技創新教育的一次有力推動。

活動現已正式啟動，邀請全港中小學生積極參與，用大家
的智慧和創意，共同繪製這幅東江水供港的AI畫卷。

重磅獎勵

大賽分設中學組與小學組，獎項包括：

金獎（各1名）：3,000港元書券
銀獎（各2名）：2,000港元書券
銅獎（各3名）：1,000港元書券
優異獎（各10名）：300港元書券

所有參賽者均獲電子參與證書，優秀作
品將通過大文集團社交平台全球推送。

活動時間

投稿時間：即日起至5月31日

結果公布：預計於6月底公布獲獎名單

本港都市固體廢物回收率持續上
升，業界積極尋找雜膠回收新出路，
已可將難降解的廢塑膠，升級再造為
具有高附加值的 「聲學超材料」 產
品，應用於建築行業、公路和軌道交
通的隔音降噪等場景，隔音效果勝過
普通隔音屏。

環境及生態局表示，正協助本地
企業最快於今年底在香港設廠，預期
首年可處理3500公
噸廢塑膠，爭取未來
3至5年內，每年廢膠
處理量可升至7000
公噸。

大公報記者 王亞毛（文、圖、攝錄）
融媒組（製作）

電郵：tkpnews@takungpao.com.hk 傳真：2834 5104 責任編輯：嚴偉豪 美術編輯：麥兆聰

廢膠大增值 製高效隔音屏
本地科企由研發到設廠 完整創新鏈
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學界AI動畫大賽 慶祝東江水供港60周年
參與方式

徵集對象：

全港中小學生，個人或團隊均
可申報。

作品要求：

作品須為AI動畫形式，並確保
無版權糾紛。主辦方擁有對作
品的相關權益，但參賽者須自
行承擔可能涉及的法律責任。

投稿方式：

請將你的作品發送至收稿郵箱
djwcreative@outlook.com，
郵件標題註明 「AI動畫大賽─
組別─學校名稱」 ，讓我們一
起見證你的創意與才華。

▲仁滙醫務在尖沙咀的診所昨日重門深鎖，門外遺下一箱貨物無
人認領。 大公報記者麥潤田攝
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新納入「長者醫療券大灣區試點計劃」的醫療機構

資料來源：醫務衞生局

大灣區城市

廣州

深圳*

珠海

醫療機構名稱

廣東祈福醫院

廣東省中醫院

南方醫科大學深圳醫院

北京大學深圳醫院

中山大學附屬第五醫院

珠海市人民醫院

大灣區城市

佛山

惠州
中山
江門
肇慶

醫療機構名稱

佛山市第一人民醫院
南方醫科大學第八附屬醫院
（前稱：南方醫科大學順德醫院）
惠州市中心人民醫院
中山市中醫院
江門市中心醫院
肇慶市第一人民醫院

（*包括前海深港現代服務業合作區）

【大公報訊】政府昨日宣布，擴展
長者醫療券大灣區試點計劃，新增12間
位於粵港澳大灣區的醫療機構，並首次
加入中醫院，方便合資格香港長者在大
灣區使用長者醫療券。獲納入計劃的試
點醫療機構將增至19間，並覆蓋大灣區
全部九個內地城市。連同香港大學深圳
醫院的一院兩點，日後大灣區有合共21
個服務點可使用醫療券，讓超過178萬
名合資格香港長者受惠。

醫務衞生局表示，新納入試點計劃
的12間醫療機構，包括在廣州的廣東省
中醫院，均屬三級甲等醫院（詳見
表），提供包括牙科服務在內的綜合醫
療服務。醫衞局和衞生署現正與各新增
的試點醫療機構開展後續安排，包括人
員培訓、財務安排、系統對接等，預計
今年第四季或之前陸續在新增試點機構
開展相關安排。

試點計劃下的醫療機構使用醫療券

的服務範圍大致相同，而容許配偶共用
醫療券的安排及長者醫療券獎賞先導計
劃也適用。合資格長者須先登記加入醫
健通，醫健通流動應用程式內的 「跨境
健康紀錄」 及 「個人資料夾」 功能，也
適用於試點計劃下的大灣區醫療機構，
以便利香港市民自攜電子病歷紀錄跨境
使用。

市民如欲了解更多醫療券計劃的詳
情，可致電熱線2838 2311。

長者醫療券增12灣區機構 覆蓋內地9城市
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▲環保署資助本地企業研究將廢膠再造成聲學超材料，可製成高效隔音屏障。

記者
實測

塑膠物料密度低、種類多、體積大，在
收集、分類、貯存及運輸上的成本高昂，故
一般回收價值不高。本地回收業界正不斷嘗
試科技及創新技術，以提升塑膠物料的再造
價值。本地綠色創科企業盧米科技，獲得環
境局 「低碳綠色科研基金」 資助330多萬，
研發把回收塑膠升級再造，轉化為可吸音聲
學超材料的技術，以應用於工地和室內的隔
音裝置及聲學部件等。

聲學超材料 可塑性強
盧米科技有限公司董事陳書宇日前接

受訪問表示，聲學超材料技術最初是在
2000年由香港科技大學一位教授提出，後
來盧米科技進行研究，並在2014年開始進
行聲學超材料的商業化工作，希望將這項
技術從實驗室推向工廠量產。他舉例膠
樽，先按傳統再造工藝，將膠樽變成乾淨
的塑膠碎片，再按壓定型，最後放在聲學

超材料工藝設備上改變結構，便可組裝成
不同的吸音產品。

陳書宇表示，技術的核心在於結構而非
材料本身，以往膠樽回收後，可能只能製成
一個新的膠樽，附加值提升有限。這項新技
術則不再局限於某一個應用領域的單向升
級，可用不同化學性質的材料，滿足同樣高
標準的聲學要求，製作揚聲器、可穿戴智能
設備等， 「只要是對聲學性能有需求的行
業，這項技術都有切入的機會，拓展了行業
可能性。」

他解釋，塑膠是因為太耐用、不易降
解，成為難以處理的垃圾，但也正因如此，
在眾多行業中，塑料能成為滿足不同工業標
準的優質原材料候選。

對於在港發展的優勢，陳書宇稱，港人
的環保意識很強，回收商的操作比較標準
化，有助降低從回收到生產線上的難度和成
本。目前這項技術的產業化供應鏈只在浙

江、江蘇和廣東，他認為，要解決香港本地
的垃圾問題，就必須在香港建廠，未來希望
在香港建立高度自動化的生產線，完成從基
礎研究到商業化的完整創新鏈。

首年可處理3500噸雜膠
環境保護署助理署長（廢物管理）黃智

華表示，環境局正協助盧米科技在港設立廠
房，爭取在今年底或明年初落實，預期生產
線投入運作後，首年本地家居廢塑膠處理量
可達約3500公噸，主要回收價值最低的雜
膠，相當於綠在區區一年內40%的雜膠收集
量，同時力爭在3至5年內將年處理量提升至
7000公噸。

黃智華表示，本港都市固體廢物每日平
均棄置量連續3年下降，由2021年的日均
11358公噸，減至去年的10510公噸，減幅
7.5%；都市固體廢物回收率由2022年的
32%，升至2023年的33%。

掃一掃有片睇

比賽詳情

創科路上

【大公報訊】記者王亞毛報道：日前，提供多款
疫苗接種套餐的仁滙醫務集團被傳懷疑結業，昨日（5
月2日）有多名內地苦主，來到診所門外才發現未開門
營業，有人曾購買近9000元的幼兒疫苗套餐，擔心如
何接種餘下疫苗。政府公布截至昨午4時，海關和警方
共接獲312宗相關舉報，消委會則接獲157宗相關投
訴，涉及金額共約100.6萬元。政府表示，已成立跨部
門專責小組，務求盡快處理有關個案，並為涉事市民
提供協助。衞生署會向受事件影響的兒童按照 「香港
兒童免疫接種計劃」 的一貫安排，接種餘下所需的疫
苗，並向合資格兒童提供免費服務。

仁滙醫務集團官網顯示，其共有尖沙咀、沙田兩
間門店。4月30日時，網絡傳出仁滙暫停營業的消息。
到昨日上午，不少市民及內地顧客根據預約時間來到
尖沙咀門店，發現未有開門營業，致電又無人接聽，
手機聊天群組亦沒有回覆；而位於沙田的分店，部分
地方有亮燈，但無人應門。記者昨日下午嘗試撥打官
網電話，無人接聽。

有苦主表示，約兩個多月前購買仁滙近9000元的
幼兒疫苗接種套餐，及後從其他渠道得知，仁滙疫苗
中心護士稱公司已於4月30日結業，理由是經濟環境欠
佳，無法繼續經營。

不少苦主因仁滙醫務集團暫停營業，擔心未能完
成疫苗接種。家庭醫生林永和昨日在電台節目表示，
香港註冊的嬰兒疫苗，基本上很多醫院都有提供，貨
源充足，「隻隻都可以搵到」，許多疫苗即使不是同一
藥廠，接種上可以延續下去，故家長毋須擔心。他認
為，家長最好能夠帶齊疫苗接種紀錄或針盒，醫生可
以與家長討論接種的效果，最重要是完成療程。

警方海關接312宗舉報
政府昨晚表示，海關正積極了解事件，截至昨日

下午四時，海關和警方共接獲312宗相關舉報，而消
委會則接獲157宗相關投訴。政府已成立跨部門專責
小組，務求盡快處理有關個案，並為涉事市民提供協
助。跨部門專責小組由保安局、商務及經濟發展局、
香港海關、香港警務處、衞生署及消費者委員會代表
組成。衞生署發言人回應證實，仁滙醫務集團並非
《私營醫療機構條例》下的持牌處所。

消委會回覆《大公報》查詢時表示，就仁滙醫務集
團懷疑結業事件深表關注，並已嘗試聯絡有關商戶跟
進事件，及促請商戶盡快交代業務情況和後續安排。
截至昨日下午4時，消委會共接獲157宗有關該醫務集
團懷疑結業的投訴，涉及金額合共港幣1006251元。

就仁滙醫務集團強積金供款情況，積金局回應表
示，集團未有為3名員工繳交去年11月至今年2月的強
積金供款及附加費，涉及金額約11800元。積金局又
指，仁滙醫務集團已繳交2025年3月份的強積金供
款。至於2025年4月份的強積金供款，有關供款日為
2025年5月12日，局方會繼續密切監察有關強積金供
款情況及採取適當的行動。


